



Rapport d'activité 2021

Rapport 2021

Introduction	3
Recherche de fonds	4
Remerciements	5
Activité médicale	7
En Suisse : Hirslanden Clinique Cecil, Hirslanden Clinique Bois-Cerf	7
Au Sénégal : Hôpital Fann	8
Présentation des patients 2021	9
Patients opérés en Suisse	9
Sokhna Ndiaye, 43 ans, Sénégal	9
Kala Suvaneh, 25 ans, Gambie	9
Abdouramane Gassama, 24 ans, Sénégal	10
Karafa Sankareh, 23 ans, Gambie	10
Thiane Diagne, 24 ans, Sénégal	11
Fatoumata Diallo, 20 ans, Sénégal	11
M'Baye Diop, 17 ans, Sénégal	12
Abdiramane HASSAN, 17 ans, Somalie	12
Patients opérés à Dakar	13
Astou NDIONE, 24 ans, Sénégalaise	13
Fatou DIOP, 4 ans, Sénégalaise	13
Patients opérés au Burkina Faso	14
Yalgado OUEADROGO, 42 ans, Burkina Faso	14
État des comptes	15
Bilan financier exercice 2021	15
Compte de résultat exercice 2021	16
Conclusions	17

Introduction

Malgré la pandémie COVID et les contraintes qu'elle a engendrées, l'activité de la Fondation en 2021 a pu être poursuivie : 11 patients ont été pris en charge, huit à Lausanne, un à Ouagadougou et deux à l'hôpital Fann de Dakar. Les objectifs fixés lors de la création de la Fondation, ont été non seulement atteints, mais largement réalisés.

C'est grâce à nos donateurs que le bilan 2021 est aussi positif! Ils continuent de nous faire confiance et soutiennent financièrement le travail de la Fondation. Qu'ils en soient chaleureusement remerciés. Les sœurs de St-Paul à Fribourg et la Fondation Madeleine nous sont très fidèles et ont offert à nouveau les montants nécessaires au financement de l'opération d'un jeune patient.

L'hôpital Fann à Dakar a dû interrompre son activité pendant plusieurs mois de l'année 2021, non seulement en raison de la pandémie, mais également à cause d'autres facteurs. En fin d'année heureusement, son activité a pu reprendre normalement et deux patients ont pu être opérés.

Cette année encore, un patient a été soigné pour une affection ophtalmologique, les autres l'étant pour des problèmes cardiaques. De plus, nous avons pu fournir des cathéters à un malade burkinabé devant être dialysé régulièrement.

Les dons sont bien sûr indispensables à notre activité, mais sans les bénévoles, le travail ne pourrait se faire. Merci à eux, chirurgiens, anesthésistes, soignants de toutes spécialités, qui, avec compétence, persévérance et enthousiasme soutiennent le travail de la Fondation. Une nouvelle famille d'accueil, les Cochard de Neyruz n'a pas hésité à accueillir deux jeunes femmes avec des pathologies cardiaques.



Recherche de fonds

La recherche de fonds reste toujours une tâche ardue. Mais « une chance, un cœur » continue de recevoir des dons parfois importants pour financer les soins aux plus démunis. Rappelons que les coûts pour un traitement de chirurgie cardiaque s'élèvent à environ 15'000.- CHF, somme modeste aux standards helvétiques, grâce aux tarifs humanitaires consentis par la Clinique Cecil (ou le CHUV s'il s'agit d'enfants). Cet arrangement a été pérennisé avec l'arrivée de Madame Inka Moritz, nouvelle directrice, Hirslanden Lausanne Cliniques Bois-Cerf et Cecile et les aides à la Fondation vont se poursuivre. Les autres dépenses sont les frais de voyage, l'hébergement étant assuré bénévolement par des familles, et dorénavant par Terre des Hommes à Massongex.



Le 28 novembre, le Lausanne Hockey Club a joué un match avec des maillots spéciaux destinés à une vente aux enchères pour soutenir des associations à buts humanitaires. Cette année, le bénéfice était destiné pour moitié à la Fondation « une chance, un cœur » et l'autre, à Zoé4Life. Cette action aurait dû avoir lieu l'an passé, mais les événements sportifs d'alors étaient joués sans public et ce n'est que cette fin d'année que la mani-

festation a pu se réaliser. Ce fut une belle fête qui a permis à la Fondation de recevoir presque 10'000.- CHF !

Les dons sont parfois faits en nature : ainsi, un cabinet de médecins de premier recours offre ses prestations gratuitement : prises de sang et analyses simples peuvent y être effectuées si nécessaire.

Remerciements

Nos remerciements sont chaleureux et s'adressent aux chirurgiens de la Clinique Cecil, les Docteurs Grégory Khatchatourov, Javier Orrit et Patrick Ruchat qui donnent leur temps et leurs compétences sans compter et sans attendre de compensation financière pour leurs prestations médicales. Nous remercions aussi le Dr François Majo, ophtalmologue qui a opéré le patient souffrant de pathologie oculaire.

La famille Wegmüller de l'école Chantemerle à Blonay a accepté de loger deux patients avec beaucoup de générosité, même si son désir d'accueil a été passablement freiné par la pandémie. Tout son personnel est attentif au bien-être de nos patients. Cette situation a incité le Professeur Goy à négocier avec le centre de Terre des Hommes à Massongex qui accepte d'héberger dorénavant nos patients gratuitement. Merci aussi à Nicoll Diakhoumpa-Mougin, secrétaire de la Fondation, et à son mari Fabrice toujours prêts à faire le lien entre la Fondation et les patients sénégalais, ainsi qu'à rechercher des fonds avec assiduité. Françoise Desbois est notre fidèle trésorière et nous la remercions pour son travail. Nos chirurgiens (Dr G. Khatchatourov, J. Orrit et P. Ruchat) ont de nouveau effectué un travail remarquable.

L'hôpital de l'Enfance de Lausanne (faisant partie du CHUV), en particulier son service d'orthopédie a continué à collaborer avec la Fondation pour parachever le traitement du jeune somalien et lui permettre de marcher et même de jouer au foot. Merci aux Professeurs Pierre-Yves Zambelli et Mario Gehri.

Les contrôles et parfois des traitements dentaires sont un préalable indispensable à la chirurgie cardiaque : le Dr Alejandro Arza répond toujours présent lorsque nous le sollicitons. Qu'il en soit chaleureusement remercié. Notre gratitude va aussi au médecin cantonal de Fribourg qui a permis qu'une de nos patientes puisse être vaccinée contre le Covid, bien qu'elle soit étrangère et non domiciliée en Suisse. Nous remercions aussi l'entreprise "Medtronic" qui fournit gracieusement les valves cardiaques implantées lors des interventions.

Notre reconnaissance va aussi à toutes les personnes qui facilitent la logistique : l'agence de voyage de Monsieur Guy Bovey, les bénévoles et notamment Bernadette Rime, qui conduisent les patients aux rendez-vous ambulatoires, Isabelle Gilliard et à sa fille Zelya qui ont organisé l'événement au LHC.

Plusieurs familles ont accueilli nos protégés et c'est avec gratitude que nous pensons à elles. Madame Tavel et la famille Garcia doivent aussi être remerciées pour avoir accueilli deux de nos patients.

Merci aux soignants de la Clinique Cecil et tout spécialement aux infirmières du 4^{ème} étage : vos soins aux patients de la Fondation sont non seulement expérimentés, mais ils s'accompagnent d'une rare humanité, qui sait prendre en compte des cultures et des

langues différentes. Vous avez toujours l'attitude juste pour calmer les douleurs et l'inquiétude de personnes n'ayant jamais voyagé hors de leurs frontières, parfois de leur village.

Et enfin, nous remercions aussi Madame Inka Moritz, directrice des Cliniques Bois-Cerf et Cecil et le Groupe des Cliniques privées Hirslanden qui continuent de soutenir la Fondation, malgré la lourde charge financière engendrée par certains cas compliqués.

Activité médicale

En Suisse : Hirslanden Clinique Cecil, Hirslanden Clinique Bois-Cerf



Six patients ont été soignés en 2021, originaires de Gambie pour deux d'entre eux et du Sénégal pour quatre autres patients. La moyenne d'âge de ces patients était de 22 ans.

Pour cinq patients, il s'est agi de remplacement de valves, aortiques ou mitrales. Trois d'entre eux ont eu un remplacement de deux valves.

Le jeune homme ayant bénéficié d'une greffe de cornée l'an passé, a été opéré de l'autre oeil, chirurgie effectuée ambulatoirement à la Clinique Bois-Cerf. Si l'intervention n'a pas posé de problème, les suites immédiates ont été plus compliquées cette fois-ci, mais sa vue est encore en voie d'amélioration.

La réadaptation orthopédique du patient somalien a été effectuée ambulatoirement. Il a été opéré à plusieurs reprises à l'HEL (CHUV).

Le financement des soins au Sénégal a été pris en charge par « une chance, un cœur », ainsi que celui du patient dialysé à Ouagadougou.

Au Sénégal : Hôpital Fann

En fin d'année, 2 patients ont bénéficié d'une chirurgie cardiaque. Une fermeture d'une CIV et un remplacement valvulaire mitral ont été effectués chez un jeune garçon et une jeune patiente.



Présentation des patients 2021

Patients opérés en Suisse



Sokhna Ndiaye, 43 ans, Sénégal

Patiente sénégalaise de 38 ans, mère de 2 enfants, souffrant d'une double valvulopathie mitro-aortique, elle a été opérée en janvier 2021. Elle a bénéficié d'un double remplacement valvulaire. L'évolution a été simple et elle a pu rentrer dans son pays en étant presque asymptomatique. Elle est en photo avec Mme Tavel qui a été sa famille d'accueil.



Kala Suvaneh, 25 ans, Gambie

Jeune femme de 25 ans qui souffrait d'un rétrécissement mitral sévère. Elle a bénéficié en juillet d'un remplacement valvulaire mitral. Malgré une évolution post-opératoire difficile et lente la situation a fini par s'arranger. Elle a pu rentrer au pays et va actuellement très bien. On la voit sur cette photo avec le Dr Orrit et la famille d'accueil.



**Abdouramane Gassama, 24 ans,
Sénégal**

Ce jeune sénégalais souffrant d'une bi-valvulopathie a été accueilli par la famille Garcia. C'est cette famille qui nous a demandé de le prendre en charge, car elle a des contacts au Sénégal. Il a été opéré à deux reprises car sa situation était très complexe. Les suites ont été longues, mais l'évolution a été favorable. Actuellement, il va très bien et il est de retour au pays.



Karafa Sankareh, 23 ans, Gambie

Ce jeune Gambien est maçon de profession. Depuis quelques années, il se sentait fatigué et avait de la peine à respirer. Les symptômes s'aggravaient et il ne pouvait plus travailler depuis 2 ans, ce qui l'a poussé à consulter l'hôpital de Banjul. Le diagnostic a été clair : une de ses valves cardiaques dysfonctionnait et nécessitait une intervention chirurgicale, opération impossible dans son pays. Le traitement chirurgical s'est bien passé, les suites ont été simples et il a pu rentrer dans son pays rapidement, son état étant tout-à-fait amélioré.



Thiane Diagne, 24 ans, Sénégal

Jeune patiente Sénégalaise très atteinte dans sa santé à cause d'une double valvulopathie. Elle a bénéficié d'une double remplacement valvulaire qui s'est très bien passé. Elle est rentrée dans son pays et nous avons financé sa formation d'aide en pharmacie. Elle est resplendissante car elle a un avenir professionnel et sa santé est bien meilleure.

Fatoumata Diallo, 20 ans, Sénégal

Fatou se souvient avoir été de santé fragile depuis toute petite et avoir dû manquer souvent l'école en raison de maladies fréquentes. Elle s'est mariée à 19 ans et, à fin 2020, elle était enceinte. La grossesse au début était normale, mais rapidement, elle a dû consulter pour des étouffements, des oedèmes et une grande fatigue. Aux premières consultations, les soignants ont tenté de la rassurer, mais à la fin de la grossesse, le diagnostic d'insuffisance cardiaque sur valve déficiente a été posé. L'accouchement a été difficile en raison d'une décompensation et d'un oedème pulmonaire.



Elle a donné naissance à un petit Elhadji qui va bien, mais elle n'a pas pu sortir de l'hôpital pour s'en occuper, une opération du coeur étant devenue indispensable et urgente. L'intervention s'est bien passée, mais les examens de laboratoire ont mis en évidence un trouble de la coagulation qui a rendu le traitement médicamenteux un peu plus difficile à mener. Elle est toutefois rentrée chez elle en très bonne forme, heureuse de prendre son fils dans ses bras.



M'Baye Diop, 17 ans, Sénégal

M'Baye a pu reprendre le chemin de l'école après la première greffe effectuée l'an passé. La deuxième intervention a pu être réalisée comme prévu, dix-huit mois après la première, temps nécessaire pour éviter un phénomène de rejet. L'opération s'est très bien passée, mais les suites ont été plus difficiles que l'an passé et plusieurs contrôles et interventions ophtalmologiques ont dû être réalisés.



Abdiramane HASSAN, 17 ans, Somalie

Abdi souffrait de déformations articulaires et osseuses majeures due à l'explosion d'une bombe antipersonnelle et a subi plusieurs interventions chirurgicales en 2020 et 2021 pour tenter de lui permettre de marcher correctement. La rééducation est très longue pour ce type de pathologie, mais, au fil des mois d'efforts et de douleurs, cet adolescent volontaire a réussi ! Il a même pu s'initier au football avec ses cousins. Il va bientôt rentrer au pays et il a le projet d'étudier pour devenir médecin.



Patients opérés à Dakar



Astou NDIONE, 24 ans, Sénégalaise

Astou Ndione est une femme de 24 ans souffrant d'une double valvulopathie mitro-aortique. Elle a été opérée en fin d'année à l'hôpital Fann de Dakar qui a repris son activité opératoire, après une très longue pause imposée par la pandémie. L'opération s'est bien déroulée et elle va très bien.



Fatou DIOP, 4 ans, Sénégalaise

Fatou Diop est une enfant de 4 ans opérée à l'hôpital Fann. Elle souffrait d'une communication interventriculaire et avait bénéficié d'une première opération peu après sa naissance. La deuxième intervention réalisée en décembre a permis de corriger complètement et définitivement l'anomalie congénitale.

Patients opérés au Burkina Faso



Yalgado OUEADROGO, 42 ans, Burkina Faso

Nous avons accepté de prendre en charge les frais liés à une intervention non-cardiaque chez un patient de 42 ans souffrant d'une insuffisance rénale habitant au Burkina Faso. Nous avons également acheminé sur place des cathéters permettant la dialyse. Tout s'est bien passé et actuellement il va bien.

Finalement à la demande du Prof. M. Gehri nous avons accepté de fournir aux urgences d'un hôpital Sénégalais, pour une somme de 3000.- CHF, des médicaments qui leur manquaient pour les premiers soins.

État des comptes

Bilan financier exercice 2021

Bilan au 31.12.2021	2021	2020
Actif		
Actif circulant		
Trésorerie	295,570.58	267,011.78
<i>Liquidités CHF</i>	260,350.72	224,222.60
<i>Liquidités EUR</i>	35,219.86	42,789.18
Actifs de régularisation	1,023.90	4,550.00
<i>Remboursements en attente</i>	1,023.90	4,550.00
Total actif circulant	296,594.48	271,561.78
Total actif	296,594.48	271,561.78
Passif		
Capitaux étrangers à court terme		
Passifs de régularisation	56,691.50	41,057.32
Total capitaux étrangers à court terme	56,691.50	41,057.32
Total capitaux étrangers	56,691.50	41,057.32
Capitaux propres		
Capital de dotation	50,000.00	50,000.00
Excédents de résultats reportés	180,504.46	75,803.71
Résultat de l'exercice	9,398.51	104,700.75
Total capitaux propres	239,902.98	230,504.46
Total passif	296,594.48	271,561.78

Compte de résultat exercice 2021

Compte au 31.12.2021	2021	2020
Donations	166,950.80	178,142.36
<i>Dons encaissés</i>	166,950.80	178,142.36
Evènements	12,267.47	5,022.62
Recettes ventes de chocolats	2,460.47	5,022.62
Soirée LHC	9,807.00	0.00
Produits totaux	179,218.27	183,164.98
Frais de prise en charge	-164,445.18	-87,425.69
Frais à l'étranger	-11,642.47	-4,025.92
Frais convention partenariat CHNUF Dakar	-5,695.11	-6,576.60
Frais en Suisse	-147,107.60	-91,823.17
./. Participation de la Clinique Cecil	0.00	15,000.00
Frais de gestion	-5,374.57	-3,665.69
Frais administratifs	-3,779.12	-3,902.08
Perte de change sur position en EUR	-1,595.45	0.00
Gain de change sur position en EUR	0.00	236.39
Total des charges	-169,819.75	-91,091.38
Résultat d'exploitation avant éléments exceptionnels	9,398.51	92,073.60
Produits exceptionnels, uniques ou hors période	0.00	12,627.15
Résultat de l'exercice	9,398.51	104,700.75

Conclusions

Malgré les limitations liées à la pandémie, la Fondation « une chance, un cœur » a pu assurer les soins nécessaires à 9 patients. Ces actions ont été rendues possibles grâce à des bénévoles engagés et disponibles, ainsi qu'à des donateurs généreux qui nous font confiance et que nous ne remercierons jamais assez.

Nous sommes extrêmement reconnaissants envers ceux qui nous permettent d'améliorer considérablement la santé de personnes démunies et dont les maladies les laisseraient sans avenir.

Nous recevons des nouvelles des patients qui confirment le succès des soins dispensés et apportent des témoignages touchants. C'est eux qui transmettent l'énergie et l'enthousiasme à toute l'équipe d'"Une chance, un cœur" et lui donnent la force de poursuivre leur travail, année après année.



*Bonsoir la fondation Chance
Coeur,*

J'ai fait ces photos spécialement pour vous montrez la joie de vivre que vous m'avez rendue et vous remercier encore d'avoir pris en charge mon opération et de me donner une nouvelle chance de vivre mieux pour pouvoir réaliser mes rêves d'aider ma famille dans leur situation. Un grand merci à toute la fondation. Que Dieu vous procure la santé, la réussite totale et vous rende toutes les bonnes choses que vous faites pour les gens que vous ne connaissez même pas.

Bisous à vous tous

Astou Ndione